

LA PRÁCTICA DEL FÚTBOL EN EL MUNICIPIO YATERAS (1976-2015)

The practice of the Soccer in Yateras' municipality (1976-2015)

Alain Castaño Torres

alainct@cug.co.cu

Licenciado en Cultura Física

Profesor Asistente

Máster en Actividad Física en la Comunidad

Universidad de Guantánamo

Cuba

Dagmari Suárez Rodríguez

dagmarir@cug.co.cu

Licenciada en Lengua Inglesa

Profesora Asistente

Máster en Ciencias de la Educación.

Universidad de Guantánamo

Cuba

Aracelis Lantigua Matos

Licenciada en Informática

Escuela Eduardo René Chibás Rivas

Cuba

José Augusto Ortiz Matos

Licenciado en Matemática

Profesor Asistente

Dirección Municipal de Educación Yateras

Cuba

Artículo original

RESUMEN

La práctica del fútbol en el municipio Yateras (1976-2015) tema de nuestra investigación, tiene como objetivo elaborar una reseña histórica sobre la práctica del fútbol en ese municipio, a partir de la identificación de las fechas y principales figuras desde 1976 hasta el 2015. La investigación descansó en el empleo combinado de métodos del nivel teórico e empírico como: histórico-lógico, analítico-sintético, entrevista, revisión bibliográfica, iconografía y tablas. Se identifican los primeros especialistas en el desarrollo de su práctica, los atletas que han transitado por los centros de alto rendimiento, los primeros técnicos formados por la universalización, así como la copa de verano desarrollada y los árbitros participantes. Dentro de las principales conclusiones nos permitió conocer como se ha sistematizado la práctica del fútbol a internacional, nacional y local; el diagnóstico identifica debilidades y limitaciones en la práctica del fútbol femenino en el municipio, la elaboración de la reseña histórica ordena los hechos y acontecimientos por fechas y hace referencia a aquellas personas, técnicos y atletas que han contribuido a la práctica del fútbol.

PALABRAS CLAVE: Yateras; práctica; fútbol; historia.

ABSTRACT

The soccer, has been present in Cuba from beginnings of the XIX century introduced by Englishmen and Spaniards where it has marked a development in its practice, arriving to all the municipalities of the country. The practice of the Soccer in the municipality Yateras (1976-2015), theme of our investigation has as objective to elaborate a historical review on

the practice of the soccer in the municipality, starting from the identification of dates and main figures from 1976 up to the 2015 that allows to disclose the information and in turn elevate the flow of the residents' knowledge. The investigation rested in the combined employment of methods of the theoretical and empiric levels as: historical-logical, analytic-synthetic, interviews, bibliographical revision, iconography and charts are identified the first specialists in the development of their practice, the athletes that have trafficked for the centers of high yield, the first technicians formed by the universalización, as well as the developed summer glass and the participant referees. Inside the main conclusions allowed us to know how the practice has been systematized of the soccer to international, national and local, the diagnosis identifies weaknesses and limitations in the practice of the feminine soccer in the municipality, the elaboration of the historical review orders the facts and events for dates and makes reference to those people, technicians and athletes that have contributed to the practice of the soccer.

KEY WORDS: Yateras; practice; soccer; history.

INTRODUCCIÓN

La historia del fútbol se pierde en las consabidas noches de los tiempos; es difícil ubicar el origen de este deporte en un país o una etapa determinada ya que son muchos los que han escrito sobre el origen de este deporte.

En Cuba fue introducido por los residentes españoles según algunos historiadores, a principio de siglo. Aunque debió jugarse con anterioridad, se plantea que el primer equipo solo lo constituían jugadores españoles del “Sport Club Hatuey”, fundado en 1907, ya en el 1908 este equipo jugó su primer encuentro contra los marinos del barco inglés Cydra, al que ganó 8x0, efectuado el mismo en los terrenos de Palatino.

Después de este encuentro, los súbditos ingleses en Cuba formaron su equipo, al que llamaron “Rovers Athletic Club”, el cual jugó varios partidos informales contra el “Hatuey” y a veces los jugadores que sobraban del equipo español jugaban en el equipo inglés. El primer encuentro oficial se celebró el 11 de diciembre de 1911, bajo la dirección del árbitro inglés R.W. Forester, entre los equipos ya mencionados, el cual se efectuó en el terreno de Palatino en el Cerro. Este día se conmemora el “Día del futbolista cubano”.

Con la creación el 23 de febrero de 1961 del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER), mediante la ley 936 aprobada por el Consejo de Ministros, organismo rector de todo el quehacer deportivo en nuestro país, ha hecho posible que la práctica del fútbol se extienda por todo el territorio nacional con la creación de áreas deportivas y la formación de especialistas bajo la dirección de la universidad del deporte.

La Historia, apoyada en sus métodos, recoge todos los acontecimientos relacionados con hechos o eventos de una comunidad o país. La Cultura Física y el Deporte acompañan a nuestro pueblo en el decursar del tiempo enriqueciéndola con el legado dejado por nuestros deportistas en diferentes eventos a nivel local, regional, nacional e internacional. Es por ello que en nuestra investigación asumimos el concepto de historia local *“los hechos, procesos, fenómenos singulares y locales del pasado lejano o próximo y del presente, en su relación con el devenir histórico nacional, así como las personalidades que actúan en ellos, en un determinado territorio con flexibilidad de sus límites”*.

Al no contar con documentos bibliográficos donde se registren de forma concreta y precisa la trayectoria deportiva de Yateras y en específico los resultados del fútbol, los iniciadores de su práctica y atletas que se han destacado en centros de alto rendimiento, enfrentamos este trabajo con mucha dedicación.

Como antecedentes a trabajos similares se encuentra los elaborados en Atletismo, Baloncesto y Boxeo por los licenciados Marcelo Cobas Reyes (2008), Marileidis San Miguel Pileta (2009) y Arami Silot Sabourín (2012), como parte de la culminación de estudios en la Sede Universitaria Yateras, perteneciente a la Facultad de Cultura Física de Guantánamo, Cuba.

En el texto Síntesis histórica del municipio Yateras, del colectivo de autores encabezado por Ramón Reyes Ramírez (2015) que supo dar a conocer elementos de la historia local desconocidos y que se sistematizan con los hechos ocurridos a nivel nacional, no se aborda

en ninguno de sus capítulos lo relacionado a la práctica deportiva, por lo que ante esta insuficiencia identificamos el siguiente problema científico ¿Cómo potenciar los conocimientos históricos de la práctica del fútbol en el municipio Yateras? En correspondencia con el problema nos propusimos el siguiente objetivo: elaborar una reseña histórica sobre la práctica del fútbol en el municipio Yateras a partir de la identificación de las fechas y principales figuras desde 1976 hasta el 2015, que permita divulgar la información y a su vez potenciar el caudal de conocimiento de sus pobladores.

Nuestro aporte radica en aportar un material bibliográfico donde se recoge los primeros técnicos en la masivización del fútbol, los atletas en centros de alto rendimiento, inicio y desarrollo de la copa de verano, sus árbitros y graduados por la universalización en la especialidad de fútbol, entre otros en el municipio de Yateras de modo que pueda enriquecer el acervo cultural de la población y que sirva como material de consulta para los atletas en formación fundamentalmente en la preparación teórica.

MUESTRA Y METODOLOGÍA

De una población de 60 sujetos se toma como muestra de 35 de ellos, que representa un 58 %, de ellos 5 directivos, 5 profesores de Educación Física, 4 técnicos de fútbol; todos con más de 20 años de experiencia y 21 exatletas. La selección de la muestra es intencional, ya que se ajustan a los criterios establecidos por los investigadores como años de experiencia, vinculación con el fútbol, atletas y ex atletas en centros de alto rendimiento y jugadores participantes en la copa de verano.

En nuestra investigación se utilizaron métodos y procedimientos de la investigación científica, tanto del nivel teórico, empírico, matemático.

Del nivel teórico

-Histórico y lógico: permitió establecer la historia de la práctica del fútbol y su evolución en las diferentes etapas.

-Analítico y sintético: se empleó en el estudio de las fuentes primarias, se utilizaron en el procesamiento de la información, tanto teórica como empírica, acerca de la práctica del fútbol.

-Inducción y deducción: se utilizó para el análisis de la práctica del fútbol desde lo internacional, lo nacional y local en Yateras.

-Sistematización: para ordenar e interpretar de forma crítica elementos de la práctica y de la teoría en cuanto a la práctica y desarrollo del fútbol desde 1976 hasta el 2015.

Del nivel empírico

Entrevista: se aplicó para recoger información a directivos de Deportes Yateras, metodólogo de deportes con pelota, directores de combinado deportivo, ex atletas de los centros de alto rendimiento. A partir del método de análisis crítico de fuentes, se analizaron:

La revisión bibliográfica: permitió la revisión de publicaciones electrónicas, revistas, programas y libros sobre la historia del fútbol internacional y nacional.

La observación participante: cómo transcurre el proceso y dentro del cual el investigador forma parte de la investigación por relacionarse con otras personas dentro de la actividad.

La iconografía, permite demostrar a través de testimonios gráficos la práctica del deporte.

Del nivel matemático

Tablas: para ilustrar los resultados empíricos obtenidos por las técnicas aplicadas.

DESARROLLO

La práctica del fútbol después del triunfo de la Revolución

El Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER) de conjunto con el Ministerio de Educación continúan en el perfeccionamiento de los programas y

orientaciones metodológicas de Educación Física, plasmando como objetivos elevar las capacidades de rendimiento físico, adquirir las habilidades en los deportes motivo de selección, fomentar las competencias intra y extramurales, dar atención a los niños con impedimentos físicos y la formación integral de la personalidad a través de las actividades físicas.

En los inicios de esta etapa los medios más importantes del trabajo físico-educativo-formativo en el nivel primario se establecían a través de la Gimnasia y los Deportes motivo de estudio, dentro de ellos estaban: Atletismo, Baloncesto, Balompié, Béisbol, Gimnasia y Voleibol. Otros deportes se practicaban según las condiciones de la escuela como Judo y Natación.

Desde los primeros momentos se organizan campeonatos escolares a todos los niveles (Municipal, Provincial y Nacional), proporcionando el organismo rector del deporte, materiales y equipos deportivos para todos los conjuntos participantes. Se crean las Escuelas de Iniciación Deportiva (EIDE) y en 1968 las Áreas Deportivas Escolares lo cual, junto a los Campeonatos Masivos que garantiza la base del futuro desarrollo del fútbol en el país. Durante esta etapa se obtienen algunos resultados significativos a nivel regional.

El fútbol en Guantánamo

A nuestra provincia llega por el año 1912 representado por el "Guantánamo Sport Club", es preciso resaltar los encuentros entre los equipos de algunos clubes como el Cuneira, Tiguabo, Guantánamo, Fortuna y otros que llenaron de gloria nuestro ámbito deportivo, su mayor entusiasta fue el prestigioso jugador de los Diablos Rojos Roberto Mora Constanten.

El 27 de noviembre de 1915 viajan a Santiago de Cuba el capitán y el secretario del "Guantánamo Sport Club" Sr. Daniel Fernández y Eugenio Fojo para ultimar con los directores del "Club Olímpico de la ciudad capitalina los preparativos de los partidos amistosos que han de celebrarse en la primera semana de diciembre.

El deporte en Guantánamo-Cuba (1959-1966), artículo del investigador Enmanuel Adrián Figueredo de la Rosa (XXXX), hace referencia al calendario de las actividades del campeonato de Balompié, segunda categoría entre los equipos representativos de cada zona en el municipio Guantánamo, lo que a juicio del autor de este trabajo es un antecedente de esta manifestación deportiva y punto de coincidencia por abordar ambos el mismo desarrollo histórico de este deporte.

Guantánamo ha visto incrementar su nivel con la formación de especialistas y la Escuela de Iniciación Deportiva (EIDE) y Escuela de Perfeccionamiento Atlético (ESPA), luego se denominan Escuelas de Superación y Formación de Atletas de Alto Rendimiento (ESFAAR)

El fútbol en Yateras

Yateras, municipio de la provincia Guantánamo, Cuba, localizado en la parte norte de la provincia, limita al Norte con Holguín, al Sur y Oeste con el municipio Manuel Tames Guerra, al Sur Este con el municipio San Antonio del Sur, al Este con otro municipio, Baracoa.

Con una extensión territorial de 625 Km² y una población de 19.079 habitantes. Su división político administrativa está conformada por 6 Consejos Populares: Felicidad, Monte Verde, La Carolina, Palenque, Arroyo del Medio y Bernardo, en los cuales la práctica de las actividades físicas deportivas recreativas es dirigida por la Dirección Municipal de Deportes Yateras a través de 2 organizaciones de base, los Combinados Deportivos de Felicidad y Palenque.

Los iniciadores de la enseñanza del Balompié en Yateras fueron los maestros de la Enseñanza Primaria a través de los Programas de Educación Física en las clases de multigrado en escuelas de difícil acceso. Todo ello como parte del perfeccionamiento de los programas entre el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER) de conjunto con el Ministerio de Educación a partir de 1976.

El Balompié como se llamaba en esta etapa exigía en su programa la ejecución de

elementos técnicos como golpeo y recepción con el interior del pie, conducción con los pies alternados y reglas simplificadas del juego.

La Asociación de Fútbol de Cuba (AFC) con el objetivo de contribuir al desarrollo del fútbol emite la Resolución Conjunta INDER-MINED N° 1/94, que expresa la utilización del Fútbol en las escuelas primarias, ello permite estimular el interés de los niños y niñas en edades tempranas.

El desarrollo de los Campeonatos del Mundo fue sembrando la pasión por la práctica del más universal en Yateras con la victoria de Argentina en el año 1978 y México 1986 encabezada por su ídolo Diego Armando Maradona admirado por su genio creador y dominio técnico.

Luis Virgilio Rodríguez Sosa (Villo), residente en Guantánamo, es el iniciador de la enseñanza del fútbol en el municipio como técnico del deporte a partir de septiembre de 1986 en la comunidad de Palenque donde laboró por 2 años, siendo este el primero en aportar atletas a los centros provinciales de alto rendimiento.

A partir de 1987 se incorpora el técnico medio profesor Carlos Marín Parada (Marín) del municipio Guantánamo, quien trabajó en tres áreas del municipio, siendo la base de su trabajo la categoría pioneril, juvenil y social en el preuniversitario # 20 Flor Crombet Tejera en La Clarita y Felicidad, este que era amante del Béisbol integró el equipo del municipio y la provincia a la Serie Nacional de Béisbol en el año 1979 y 1980.

Este elemento contribuyó a un despertar de niños y jóvenes a realizar encuentros de fútbol en áreas limitadas, calles y en terrenos de Béisbol sin afectar su práctica. Es así como surge a partir del verano de 1986, en Felicidad, una copa de fútbol aprovechando la masividad del periodo de receso docente.

De forma discreta esta fiebre del fútbol se fue apoderando del tiempo libre de niños y jóvenes y es así como Yateras participa en el Campeonato Juvenil Provincial efectuado en 1986 en el terreno del 13 norte de Guantánamo, hoy estadio Roberto Mora Constanten, alcanzando un lugar discreto gracias las condiciones físicas de sus jugadores con limitado nivel técnico-táctico. El autor de este artículo participa en calidad de jugador delantero, anotando un tiro libre directo al equipo del municipio Caimanera.

A partir de 1988 se incorpora el Técnico Medio Jorge Luis López Utría (Bola), quien trabaja en el Consejo Popular La Carolina atendiendo la categoría pioneril y escolar y fortaleciendo el trabajo iniciado por Marín.

Esmérito Fournier Salazar (Pupi) graduado de la Escuela de Profesores de Educación Física (EPEF) de Granma se une a partir de 1988 hasta 1990 potenciando la práctica del fútbol en el municipio y atendiendo la matrícula dejada por Marín.

La educación física a través del programa del Deporte Participativo contribuye a la práctica del fútbol a través de encuentros deportivos inter grupo, escuelas y municipios, es así como en mayo de 1999 Yateras asiste con un equipo a los Juegos de Montaña celebrados en la comunidad de La Yaya, del municipio Niceto Pérez García. El equipo integrado por 8 jugadores con una edad promedio de 12 años representaba a la escuela primaria Eduardo René Chibás Rivas, dirigidos por el profesor de educación física Alain Castaño Torres. Se jugó con la modalidad de 5 jugadores en el terreno: 1 portero y 4 jugadores, estos fueron:

Tabla # 1. Miembros del equipo que representó a Yateras en los Juegos de Montaña Provinciales 1999.

No.	Nombre y Apellidos	Posición
1	Adrian Emilio González Fong	delantero
2	Raitel González Barral	defensa
3	Roger Cardoza Martínez	portero
4	Juan Carlos Fernández Lachaise	defensa
5	Rogelvis Heredia Lescaille	defensa
6	Leinier Batalla Rojas	defensa

7	Libán Lescaille Lara	defensa
8	Raichel Obret Guiament	delantero

El proceso de universalización de la Cultura Física iniciado en septiembre del 2003 desarrollado en el municipio a través de la filial de deportes, radicada en las instalaciones del Combinado Deportivo Felicidad, permitió la formación de fuerza técnica calificada para llevar a cabo el desarrollo deportivo a niveles superiores. De este programa se gradúan como licenciados atendiendo el fútbol Leonardo Sale Rosales, Robert Rojas Pérez y Roy González Simón.

De forma oficial, en el verano del 2005 se inicia la Copa de Verano de Fútbol con la participación de equipos como: La Wara, Los Viejos, Los Menores, Meridiano 75, Virginia, Los Tanques, Industriales, Calle 13 y Arados, con una inscripción de 15 jugadores por equipo y una cuota de inscripción de 10 hasta 20 pesos cubanos (CUP) por cada miembro, dinero este utilizado por el campeón y demás equipos para celebrar de una comida criolla cubana acompañada con bebidas y música. El equipo La Wara, representado por su capitán Yordenis Moreno Pileta, es el que más trofeos ha alcanzado en la copa con 8 victorias.

Para este evento organizado y desarrollado en el terreno que ocupa el Estadio de Béisbol Gerardo Acosta Fernández de Felicidad, existe una comisión donde se discute el reglamento y posibles cambios en las nóminas de los equipos. Como porterías se siguen usando el bambú, que cortado en la fase lunar de cuarto menguante dura bastante, con los límites oficiales de la portería.

Los miembros del equipo de árbitros que prestaban su ayuda lo integraban Danis Matos Torres, Eric Rojas Caraballo (Chichí) y Alain Castaño Torres (Nino), quien alcanzó en el estado de Apure, municipio Páez, República Bolivariana de Venezuela, el certificado de árbitro municipal en octubre del 2006 emitido por el Instituto Autónomo Municipal de Deportes Páez y quien jugó fútbol hasta el año 2015 y la edad de 46 años.

El grado de acogida y popularidad de esta copa fue creciendo y jugadores de otros países como Paraguay, representado por el estudiante de Ciencias Médicas de la Facultad de Guantánamo, Hugo Walberto Álvarez Devaca, se vincularon al equipo la Wara ocupando la posición de delantero marcando varios goles.

Otro caso parecido es Yurileiki Preval Rodríguez, cubano residente en los Estados Unidos y al retornar de vacaciones se incorpora al mismo equipo y colabora con balones y otros artículos como medias y calzado.

Equipos de Jamaica, municipio Manuel Tames y los juveniles de Guantánamo visitaron lo que por tradición se le puede llamar a “los guapos de Yateras” en su terreno en Felicidad en el verano del 2008 y 2009.



Foto # 1. Inauguración de la Copa de Verano de Fútbol en el Consejo Popular Felicidad. Año 2012

Como continuidad de la práctica del más universal los licenciados en Cultura Física Adrian Emilio González Fong, graduado en el 2012 y Osmarli Ramírez Ramírez en 2011, laboran,

el primero en Felicidad y el segundo en Palenque, y continúan con la enseñanza del fútbol. Adrian alcanza la categoría de árbitro provincial en el 2015 y asiste como nacional en el torneo juvenil del 2016.

Aporte de Yateras a los centros de enseñanza deportiva provincial

Con la apertura en Guantánamo de la Escuela de Iniciación Deportiva (EIDE) y Escuela de Perfeccionamiento Atlético (ESPA), luego se denominan Escuelas de Superación y Formación de Atletas de Alto Rendimiento (ESFAAR), donde los atletas entrenan y se forman para obtener altos resultados deportivos a nivel provincial y nacional bajo la dirección de especialistas.

Para acceder a estos centros se deben cumplir con los requisitos de una prueba técnica que atletas yateranos vencido, ejemplo de ello:

Tabla # 2. Atletas de fútbol en centros de Alto Rendimiento representando a Yateras.

Nombre y Apellidos	Año de ingreso	Posición	Residencia
Junior Planes Rausseaux	1985	Delantero	Felicidad
Novis Vega García	1986	Medio campo	Palenque
Diolvis Rodríguez Samón	1992	Delantero	Palenque
Dioleidis Rodríguez Samón	1992	Medio campo	Palenque
Rogelvis Heredia Lescaille	2006	Arquero	Felicidad
Adrian Fernández Fournier	2010	Medio campo	Felicidad
Miguel Ángel Fernández Fournier	2010	Defensa	Felicidad
Alex Liduan Fernández Pérez	2010	Arquero	Felicidad
Luis Miguel Bueno Pineda	2011	Medio campo	Felicidad
Grabiél Enrique López Galván	2011	Medio campo	Felicidad
Richard Cobas Imbert	2014	Arquero	La Perla

Resultados de los campeonatos provinciales de 1ra categoría

Yateras insertado en este evento, participa en el grupo 1 formado por los municipios Guantánamo, Manuel Tames, El Salvador y Niceto Pérez. Se clasifican los dos primeros para enfrentarse de forma cruzada contra los otros dos del grupo 2, integrados por San Antonio del Sur, Caimanera, Imias, Maisí y Baracoa. Desde los últimos 10 años no se ha alcanzado la clasificación a la final.

El fútbol desde la Educación Física actual

A partir del año 2012 se pone en marcha en la Educación Primaria el Proyecto Fútbol Para Todos y Todas, que permite la práctica del deporte con integrantes de ambos sexos, 12 miembros en total, de ellos 4 femenino y 8 masculino. Para el inicio del año 2015 comienza otro proyecto Fútbol Inclusivo, que busca la masividad entre la Educación

Secundaria y Especial con un equipo de 11 miembros, 7 de Secundaria (2 femenino y 5 masculino) y de 4 de Especial (1 femenino y 3 masculino), eventos estos desarrollados a nivel base y municipio.

CONCLUSIONES

1. La revisión bibliográfica nos permitió conocer como se ha sistematizado la práctica del fútbol internacional, nacional y local.
2. El diagnóstico identifica debilidades y limitaciones en la práctica del fútbol femenino en el municipio Yateras.
3. La elaboración de la reseña histórica ordena los hechos y acontecimientos por fechas y hace referencia a aquellas personas, técnicos y atletas que han contribuido a la práctica del fútbol.
4. La universalización de la Cultura Física formó fuerza técnica calificada para potenciar la práctica y lograr resultados superiores a nivel de municipio.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Núñez La O, I. (2004).Acercamiento a una definición de historia local con fines docentes. En *Guantánamo, temas de historia regional*. Guantánamo: El Mar y la Montaña.1: 17,

BIBLIOGRAFÍA

1. Alfonso, F J. (2015). *Béisbol y nación en Cuba*. La Habana: Científico-Técnica.
2. Asociación de Fútbol de Cuba. (2015). *Programa Integral de Preparación del Deportista*. La Habana: Deportes.
3. Canseco, M., Sánchez, J. y Diéguez, Y. (2012). *En un lugar de la memoria*. Guantánamo: El Mar y la Montaña.
4. Colectivo de autores. (1974). *Programa de Balompié*. En Educación Física Juvenil I (pp. 109-111)
La Habana: Pueblo y Educación.
5. Csanádi, Á. (2005). *El Fútbol Tomo I*. La Habana: Deportes.
6. Estévez, M., Arroyo, M. y González, C. (2006). *La actividad científica en la actividad física: su metodología*. La Habana: Deportes.
7. Figueredo de la Rosa, E. (2013). *Inicio del béisbol en Guantánamo: su contribución al movimiento deportivo cubano*. [versión electrónica]. Argentina. Recuperado el 7 de junio de 2016 de: <http://www.efdeportes.com/>
8. Figueredo de la Rosa, E. (OJOO). *El deporte en Guantánamo-Cuba (1959-1966)* [versión electrónica] .Argentina. Recuperado el 1 de junio de 2016 de: <http://www.monografias.com/trabajos65/deporte-guantanamo-cuba/deporte-guantanamo-cuba2.shtml>.
9. Historia del fútbol en Cuba. org. Recuperado el 9 de septiembre de 2016 de: http://futbol-cubano.blogspot.com/p/historia-del-futbol-cubano-1_11.html
10. Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación. (2008). *Reglamentos*. La Habana: Deportes.
11. Ministerio de Educación. (2001). *Programas y Orientaciones Metodológicas de Educación Física*. La Habana: Deportes.
12. Oficina Nacional de Estadística e Información. (2012). *Anuario Estadístico de Cuba*. [versión electrónica]. La Habana. Recuperado el 6 de julio de 2016 de: <http://www.onei.cu>.